

المجرد والمزيد من  الأسماء والأفعال
معلومات هامة:

لاتعتبر أل التعريف  وتاء التأنيث  الساكنة التي تتصل بالفعل  مثل شربتْ الطفلة

 وحروف المضارعة التي تأتي في أول الفعل المضارع (ن، أ،ت،ي) 

و الضمائر المتصلة التي تتصل بالاسم والفعل(هم ،نا،ي،تَ ،تُ ،تِ ،ها ، ه،ك) وات التي تأتي في جمع المؤنث السالم  و  ون   ين    جمع المذكر السالم  وان  وين المثنى  زيادات  

أولًا: الأفعال

1-الفعل المجرد: هو الفعل الذي حروفه أصلية ولا يوجد به حروف زائدة  يجب إرجاع الفعل إلى أصله لمعرفة إن كان زائدًا   مثال: لعب    فعل مجرد 

مثال:كتبنا  أصله كتب والضمير لا يعتبر زيادة إذًا هو  فعل مجرد  

مثال: نسبح أصله سبح  نرجع إلى نسبح النون حرف من حروف المضارعة ولاتعتبر زائدةً إذًا الفعل مجرد

2-الفعل المزيد :هو فعل دخلت على حروفه الأصلية حروف مزيدة والحروف المزيدة هي الحروف التي ليست موجودة في الأصل

مثال:الفعل سامحَ  أصله سمح الفعل سامح فعل مزيد  والحرف الزائد هو الألف 

مثال:استخدمَ أصله خدم    الفعل استخدمَ فعل مزيد والحروف المزيدة هي اس ت 

مثال:تقاتلَ الجنود الفعل تقاتلَ فعل مزيد أصله قتل   والحروف المزيدة هي  ت ا

ثانيًا: الأسماء 

1-الاسم المجرد:هو الاسم الذي حروفه أصلية وليست مزيدة 

مثال: النمران أصله نمر  ال التعريف ليست زيادة  وان المثنى ليست زيادة إذًا اسم مجرد

2-الاسم المزيد:هو اسم دخلت على حروفه الأصلية حروف مزيدة

مثال:الحارس أصله حرس  الحارس فيه حرف زائد وهو الألف 

مثال:مسجد أصله سجد  اسم مزيد بحرف الميم عطشان اسم مزيد بحرفي  ا ن

مثال:الساجدون  أصله سجد  ال التعريف وون ليست زيادات  الألف حرف زائد

مثال:فاطمة أصلها فطم  الحروف المزيدة في فاطمة هي الألف والتاء

ملحوظة بعض الأسماء والافعال أصولها غير ثلاثية مثال جعفر درهم ضفدع سلهب قرنفل سفرجل والفعل زلزل ودحرج

تدريبات  :

السؤال الأول:صنف الكلمات الآتية إلى مزيدة أو مجردة 

(يعملُ ، العالم ، استعلامات ، زيد ، كنزنا، الكاتبة ، أصومُهُ،محمد)
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